



MONTRÉAL, 4 AOUT 1900

PUBLIE PAR LA
Cie d'Imprimerie "Le Monde Illustré"
42, PLACE JACQUES-CARTIER, MONTRÉAL

ABONNEMENTS :

UN AN, \$3.00 6 MOIS, \$1.50
4 MOIS, \$1.00 Payable d'avance

NOTES DE LA DIRECTION

Notre prochain portrait historique sera Mgr Laflèche. Notre artiste a rendu cette belle figure d'une façon superbe. Ne manquez pas de vous procurer ce numéro.

Nous sommes à prendre des arrangements pour publier un supplément musical, chaque quinzaine, ainsi que deux pages supplémentaires de feuilleton. Nos abonnés peuvent être assurés que nous ferons tout en notre possible pour les satisfaire.

Depuis que nous avons commencé notre galerie, nos numéros s'enlèvent avec une rapidité sans exemple. Mardi dernier, nous n'avions plus un seul numéro du journal au bureau, et nous avons été obligé d'en faire revenir de nos dépôts pour remplir les commandes reçues à la dernière heure. Nous prions donc nos agents de prendre leurs mesures en conséquence pour l'avenir.

NOS GLOIRES NATIONALES

Nous publions aujourd'hui le deuxième portrait de notre galerie de portraits historiques que nous avons annoncée il y a quelque temps. Comme nos lecteurs pourront s'en convaincre, ces portraits sont véritablement artistiques et peuvent être encadrés avec avantage. Nous en tirerons un certain nombre de copies sur papier fort que nous mettrons en vente ou donnerons en prime prochainement.

Tous les vrais Canadiens-français verront avec plaisir, défiler sous leurs yeux les grandes figures de notre belle et héroïque histoire. Plusieurs de nos gloires nationales seront remises à nouveau dans la mémoire du peuple et cet enseignement pratique lui sera salutaire. Il ranimera son patriotisme et lui démontrera qu'il a raison d'être fier d'appartenir à une race qui a produit un aussi grand nombre d'illustres personnages.

Que tous les patriotes encouragent notre œuvre en la faisant connaître à leurs amis.

CONCOURS DE PHOTOGRAPHIES D'AMATEURS

LE MONDE ILLUSTRÉ ouvre son premier concours de photographies d'amateurs et il espère en faire un succès. Il a essayé de le rendre intéressant pour les lecteurs et les concurrents : d'un côté, par le choix du sujet, de l'autre par la valeur et la variété des prix. Maintenant, que les amateurs se mettent à l'œuvre, qu'ils en parlent à leurs amis et les invitent à concourir.

Ce concours est commencé du 15 juillet courant et se terminera le 31 août.

Le sujet devra être un paysage canadien. La présence de personnages ou êtres animés dans le tableau serait désirés. Le choix du site, la disposition des personnages ou êtres animés, le fini de la photographie etc, tout en un mot sera considéré.

LISTE DES PRIX :

1er prix.—Un appareil photographique "No 7, Gem Glenco" 4 x 5 à extension et poire, manufacturé par "The Canadian Camera and Optical Co." avec boîte pour le voyage, châssis, et un guide de l'amateur photographe. Cet appareil est de premier ordre.

2ème prix.—Un appareil photographique, "Flexo," 3½ x 3½, manufacturé par la "Eastman Kodak Co." Cet appareil nouveau est des plus perfectionnés et peut servir pour les poses longues et les instantanés.

3ème prix.—Un an d'abonnement ; 4ème prix, huit mois d'abonnement ; 5ème prix, six mois d'abonnement ; 6ème prix, quatre mois d'abonnement ; 6 autres prix : trois mois d'abonnement chacun.

Les récompenses seront accordées par trois juges qui ne prendront pas part au concours.

CONDITIONS :

Les compétiteurs doivent soumettre deux photographies collées sur carton, sur le dos desquelles ils inscriront leur nom, leur adresse et le titre du sujet. Les photographies primées paraîtront dans le MONDE ILLUSTRÉ. On peut concourir autant de fois que l'on veut.

ENTRE - NOUS

Décidément la race supérieure en Canada, c'est nous, et la chose vient d'être abondamment prouvée à l'Exposition de Paris.

C'est la province de Québec qui, en ce qui concerne l'instruction publique, a battu de plusieurs longueurs toutes les autres provinces du Canada, et c'est elle qui aura la médaille d'or.

Nous avons lieu d'être fiers de ce succès, non qu'il nous prenne par surprise, car nous savions depuis longtemps à quoi nous en tenir à ce sujet, mais parce que cette supériorité est constatée par un tribunal dont la compétence est reconnue et que sa décision est sans appel.

Nous savions parfaitement ce qu'il en était, car il nous suffisait de comparer pour en avoir la preuve, mais nos compatriotes d'origine anglaise ont, comme les Chinois, l'étonnante prétention d'être supérieurs à tous ceux qui les entourent et c'est cette vanité qui leur attire tant de mécomptes.

Au point de vue militaire, l'aventure du Transvaal n'est pas précisément un succès pour l'Angleterre, nul ne peut y contredire, et quiconque oserait soutenir que les généraux anglais ont fait preuve de génie dans cette expédition, risquerait fort de se faire rire au nez.

Il est clair qu'il y a quelque chose qui va mal dans l'armée.

Les officiers étaient nombreux, riches et bien habillés, mais ils ont prouvé leur insuffisance en fait d'instruction militaire. Ce n'est pas leur faute, on les a élevés comme ça.

Ce qu'il y a de solide dans l'armée anglaise, ce sont les cadres des sous-officiers qui ne peuvent jamais arriver à l'épaulette. Les sous-officiers anglais sont de beaucoup supérieurs à la plupart de leurs lieutenants et capitaines, mais on en est encore à peu près au système qui prévalait en France avant la révolution. Il est vrai que l'on n'achète plus les grades, mais... mais, le mode d'avancement est mauvais.

** Sur mer, l'invincible Angleterre paraît ressembler d'une façon trop frappante à l'invincible Armada, si j'en crois un Anglais pur sang, qui dit ce qu'il pense de la flotte anglaise.

"L'Angleterre, dit cet Anglais vraiment patriote, puisqu'il voit clair et dit ce qu'il voit, l'Angleterre se trouve sur mer dans une position comparable à celle qu'elle occupait sur terre et dont les défauts nous ont été révélés, il y a un an.

"On a répété à satiété que la flotte anglaise est de taille à écraser les flottes combinées de la France et de la Russie.

"Cette affirmation n'est basée sur aucune donnée sérieuse.

"C'est une fanfaronnade qui peut être mise sur la même ligne que les gasconnades des généraux White et Buller, qui se vantaient d'aller manger, à Noël, l'oie traditionnelle à Prétoria.

"Nous avons pris l'habitude commode de battre nos ennemis, par des mots, des vantardises, des sottises en un mot.

"Nous menaçons tout le monde avec audace et on nous prend au sérieux, mais nous négligeons tout à fait et d'une manière coupable de préparer la victoire.

"Personne, en Angleterre, ne se fait illusion sur la faiblesse de notre flotte en croiseurs, en torpilleurs et en contre-torpilleurs.

"Cette faiblesse est d'autant plus grave, d'autant plus dangereuse, que les autres nations augmentent leurs forces en ce genre de bâtiments.

"Pour la sûreté de notre territoire, il nous faut dans la Manche une flotte puissante qui n'aurait d'autre mission que de défendre le pays contre un débarquement, une invasion en Angleterre."

Cet Anglais a raison de s'exprimer ainsi, car il est évident pour tout homme de bon sens que l'Angleterre est bien faible en ce moment et que sa réputation de force—puisque'elle n'a pas de prétention à la supériorité artistique, littéraire ni morale en Europe, et elle a raison,—que cette réputation repose plutôt sur le papier, sur des mots, des gasconnades, que sur des bases solides.

** Ne croyez pas cependant, mes bons amis, que si je parle ainsi c'est par suite d'un sentiment hostile à l'Angleterre.

Je suis non pas sujet, mais citoyen d'une colonie appartenant à la Couronne anglaise, et c'est en cette qualité qu'il me plaît de mettre le doigt sur le mal qui la ronge, la plaie chinoise, l'orgueil chinois, le mépris chinois, la vanité chinoise, vices d'extrême Orient transplantés dans l'île albionnesque qui ont rendus ses habitants si vains, si orgueilleux, qu'il est temps de leur dire de s'arrêter.

Le Chinois est persuadé que nul sur terre ne l'égale, c'est exactement le cas de l'Anglais qui se croit être supérieur et... cependant

Comparez l'Anglais de la province de Québec à l'Anglais d'Ontario. Quelle supériorité de la part de l'Anglais de Québec !!

La chose n'est pas discutable, et, à quoi est dû ce résultat ?

A un phénomène bien simple, puisque cet effet n'est que le résultat des éléments au milieu desquels vivent les Anglais dans notre province.

Ils ont le bonheur de vivre, de se nourrir, d'agir sous l'égide, la protection des lois des Canadiens-français et dans un milieu éminemment moral, policé, honnête et juste.

Les Canadiens-français qui sont les maîtres de la province n'abusent pas de leur nombre pour ennuyer ou froisser les sentiments des Anglais ; loin de là ! ceux-ci jouissent de toutes les libertés possibles, nous leur donnons leurs coudées franches, ils sont nos égaux en droit, sinon en fait. L'instruction publique ? Ils la pratiquent comme bon leur semble ; nous leur avons donné un conseil spécial et pas un Canadien ne s'occupe de leurs affaires, pas plus du reste qu'ils ne s'occupent des nôtres et c'est justice.

Quand, il y a quelques années, on a réglé l'affaire des Jésuites, Sa Sainteté le Pape nous avait autorisés à transigner pour quatre cent mille piastres, et qu'est-il arrivé ? nous en avons donné soixante et quelques mille aux Anglais qui les ont acceptées avec reconnaissance.

Non, non, aucun Anglais de bon sens ne se plaint de la French Domination dans la province de Québec et, en n'exprimant ainsi, qu'il soit bien compris que la France, la grande France, n'a rien à voir dans l'affaire. Je parle de nous, Canadiens-français, très loyaux à Sa Majesté.

** La victoire que remport la rovince de Québec